

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2674

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 22 de Marzo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, «Cambios»,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3,
Cebrian y Compañía.

Antecedentes

Para que juzguen nuestros lectores lo que puede esperarse del nuevo gobierno, hé aquí algunos antecedentes que precedieron á la constitución del ministerio:

Sagasta y Canalejas

—¿Qué ocurre, D. Práxedes?—preguntó el Sr. Canalejas apenas vió al titulado jefe del partido liberal.—Ya he dicho á usted que yo no tengo nada que hablar. Para mí todo está en atender á las ideas que no á las personas, y en cumplir el programa. En todo lo demás estoy en absoluto conforme con lo que usted haga.

—Sí, ya lo sé, amigo Canalejas—contestó el Sr. Sagasta—pero es la cosa que aquí estoy queriendo terminar la lista del ministerio y aún no he podido. Nadie quiere ir á Hacienda y esta dificultad me tiene ya harto.

—De mí bien sabe usted que no tengo candidatos para ningún puesto.

—Ya verá usted la lista, sólo usted la conoce. (Leyó la misma que había publicado *El Liberal*).

—Bien, mi querido jefe, lo que usted quiera.

D. Práxedes sacó un papelito que tenía muy guardado y leyó:

—Estado.—Almodóvar...

Y contestó Canalejas: Bueno.—Moret, uno.

Cuentan que en este momento el Sr. Sagasta miró bastante escamado al Sr. Canalejas. Y continuó leyendo.

—Marina.—Veragua.

Y dijo Canalejas: Moret, dos.
Otra miradita escudriñadora de Sagasta.

—Instrucción pública.—Romanones.

—Moret, tres.

—Gobernación.—Moret.

—Sí, cuatro. Nada, nada, D. Práxedes: déle usted á Moret Agricultura también. Yo no deseo ser ministro, bien lo sabe usted; yo sólo deseo que se cumpla el programa que hemos convenido.

—No, de ninguna manera. Usted va á Agricultura. Usted es indispensable en el gabinete. Llevo á Montilla á Gracia y Justicia, pues ya sabe usted que Puigcerver, Gullón y Capdepón no quieren ser ministros, y llevo á Hacienda á Tirso. ¿Qué le parece á usted?

—Muy bien, D. Práxedes; es muy buena persona y tiene muchas simpatías.

—¿Cree usted eso? Pues, entonces ya tenemos la lista completa. Créo que hemos terminado, siempre que la Reina esté conforme.

—Quede usted con Dios, D. Práxedes: no tengo nada que decir, ni quiero repetirle que de mí puede usted prescindir. Viendo todo lo que ocurre, no habrá quien no piense que se me ha preparado una encerrona, en la que he caído; pero le advierto que, como no se cumpla le convenido, yo no permaneceré un momento en el Gobierno y diré al país por qué me retiro.

Que usted pueda acabar la lista y que no sean ciertas las murmuraciones que corren por ahí es lo que deseo.

Adios, D. Práxedes.

Y así terminó la entrevista.

Sagasta en Palacio

La entrevista del Sr. Sagasta con la Reina se prolongó ayer más que de ordinario.

El resultado fué el siguiente, según declaraciones del jefe del partido liberal:

«En vista—dijo—de que hemos llegado á entendernos respecto á puestos y personas, á pesar de estar de acuerdo en el programa de Gobierno, S. M. me ha dado encargo de formar gabinete sin el requisito de amplia conciliación liberal. Me limitaré, pues, á reconstituir el ministerio anterior, pudiendo asegurar que habrá muy pocos ministros nuevos.

No volveré á Palacio hasta mañana á ofrecer á S. M. la Reina la solución de la crisis.»

El Sr. Sagasta aseguró que ya no reunirá las Cortes tan pronto como se pensó cuando se trataba de formar un gabinete de conciliación liberal.

En casa de Sagasta

A la hora fijada se reunieron en casa del Sr. Sagasta los Sres. Weyler, Canalejas, Moret y Vega de Armijo.

Al entrar, estos personajes se mostraron reservadísimos, lo que contribuyó á que se acentuase la impresión que dominaba acerca de la causa del aplazamiento en la formación del ministerio.

La impresión por conocer el resultado de la conferencia era tal, que las aceras de la Carrera de San Jerónimo, desde la calle de Cedaceros, estaban atestadas de políticos, periodistas y bolsistas.

Entre los primeros se veía á algunos ex-ministros.

Las conversaciones versaban sobre lo que se suponía ocurrido al medio

día y sobre lo que de la reunión podría resultar.

En lo que todos estaban conformes era en que, fuera cual fuese el acuerdo, el Sr. Sagasta continuaba siendo el jefe sin energías, á quien se *obedece con muchísimo respeto*, y en que es soñar pretender la armonía entre personalidades de ideas y procedimientos tan distintos.

A poco de regresar el Sr. Sagasta de Palacio, escribía el Sr. Merino á los Sres. Weyler, Moret, Canalejas y marqués de la Vega de Armijo breve misiva, rogándoles, en nombre del jefe, que fueran á visitarle á las tres de la tarde.

Los cuatro señores fueron puntuales á la cita, y á las tres y cuarto de la tarde daba comienzo la reunión.

Esta la revistió el jefe fusionista de un aparato y solemnidad tan grandes, que los primates liberales creyeron que se iba á tratar de alguna cuestión trascendentalísima.

La sorpresa de los referidos señores fué grande cuando el Sr. Sagasta les expuso el objeto de la reunión.

Asegúrase que el Sr. Sagasta empezó diciendo que no había presentado la lista del nuevo ministerio á la reina porque, en vista de las protestas hechas por algunos de los allí presentes, sobre si en el nuevo Gobierno iban á predominar determinados elementos, habíase creído obligado á procurar una armonía entre los que habían de constituir la base y el nervio del nuevo gabinete.

Sin esta armonía, que yo deseo que reine entre todos nosotros, no es posible—añadió el Sr. Sagasta—formar Gobierno alguno.

De tal suerte estimo necesaria esa armonía, que, de no conseguirla, estoy dispuesto á formar un ministerio pequeño.

Habló á continuación el marqués de la Vega de Armijo, saliendo á relucir cosas pasadas, elecciones de determinados distritos, embajadas no concedidas y anulación de unos elementos por la preponderancia de otros.

Se generalizó la conversación, protestando el Sr. Moret de que fuese suya la mayoría de los ministros que figuraban en la lista confeccionada por el Sr. Sagasta, y ofreciendo al marqués de la Vega de Armijo la cartera de Gobernación, si éste la quería, para continuar él en la presidencia del Congreso.

Se negó á ello el marqués; dijo el Sr. Canalejas que, en último término, no le importaba que el Sr. Moret lle-

vase al ministerio muchos ó pocos amigos, y la discusión se hacía interminable, sin que pareciera por ninguna parte la armonía de que había hablado el Sr. Sagasta.

Dos horas llevaban de discutir cuando sonó el timbre del teléfono de Palacio, de donde solicitaban con impaciencia noticias de la reunión.

Ante esta llamada, parece que el Sr. Sagasta preguntó á los reunidos lo que había de contestar.

Los cuatro ex-ministros se pusieron entonces de pie, manifestando á su jefe que le autorizaban para constituir el ministerio que mejor le pareciese.

Eran las cinco y media de la tarde cuando terminó la reunión.

Los conferenciantes manifestaron al salir que el Sr. Sagasta tenía amplios poderes para resolver y que en seguida iba á Palacio.

Comentarios á la reunión

El relato que antecede era la versión oficiosa que anoche circulaba respecto á la conferencia celebrada en el domicilio del jefe fusionista.

¿No se trató en ella de algo más?

¿Carecen de fundamento los insistentes rumores circulados durante todo el día, de que no era la lista del ministerio, sino los radicalismos del programa en la cuestión religiosa, lo que había impedido la constitución del nuevo gabinete y motivado la reunión de casa del Sr. Sagasta?

¿Fué sólo para buscar una armonía, que desde luego sabe el Sr. Sagasta que ni ahora ni nunca podrá existir entre los elementos de su partido, para lo que reunió á los señores tantas veces citados?

¿Por nuestra parte, no tenemos inconveniente alguno en creerlo.

El Hospital ideal

Jean Lorrain describe de la manera siguiente el Hospital Broca, de Paris:

«En las salas que visito no veo la expresión dolorosa que he contemplado en otros Hospicios, sino más bien sonrisas, pálidas sonrisas de gratitud para los cirujanos.»

«En las paredes veo frescos numerosos que representan escenas alegres, diosas y hadas, alegorías consoladoras de la juventud y de la salud, en paisajes llenos de sol.»

«Hé aquí (obra de Georges Clairin)

un desfile de ninfas, cuyas amplias cabelleras están llenas de flores. Un horizonte de rocas, de aguas luminosas, hace pensar en Nápoles. En otra sala veo la armoniosa composición de Auguste Lanzet titulada «Invitación al viaje». Más adelante varios bocetos, en los cuales reconozco las rocas de Capri, me revelan el pincel de Dubuffe. En un vasto «hall» veo el principio de los frescos que ahora pintan Koëny y Ballery. Desfontaine-galerías de ensueño, en las cuales divinas florentinas se enlazan — toda la poesía perezosa que los médicos aconsejan a los convalecientes.

»Y el doctor Pozzi me dice: He querido que mis operados no tengan ante la vista sino espectáculos de dulzura, de alegría, de calma. Aquí la realidad es dolorosa. He querido, pues, temperarla con ensueños, por medio de decoraciones murales. A los niños no se les habla sino por la imaginación, y la mujer enferma es como un niño. He recurrido, pues, a los artistas, y todos los que me han ayudado ha sido gratuitamente, dándome su trabajo como un óbolo. Yo he pagado los colores y las telas... unos 10.000 francos. Hay quienes dicen que este gasto es inútil. Yo no lo creo. En los enfermos, no sólo el cuerpo sufre, sino también el cerebro, el sistema nervioso, y estos sufrimientos la belleza los calma. Por lo demás, la idea no es mía, sino del Renacimiento.

»Recuerde usted, en efecto, los Tintoretos del Ospedale de Venecia, las fayenzas de Urbino en el Hospital de Pistoja, que son las más bellas del mundo; recuerde usted, también, las decoraciones del Hospital de Beaune en Francia y de otros de Borgoña; recuerde usted, en fin, los Múrillos del Hospital de Madrid. Lo que la piedad católica hizo antaño por los enfermos, la piedad moderna lo hace ahora por mis operados parisienses.»

A VUELA PLUMA

A sacrificarse tocan

UN CONCEJAL «INAUDITO»

entre «cóngrios», anda el juego

Accediendo á los deseos del diputado por el distrito, que deseaba colocar á un protegido suyo, se anunció la vacante de secretario del Ayuntamiento de Tortosa.

Solicitan dicho cargo cuatro excedentes de la judicatura de Ultramar y algún otro que, por lo visto, no ha pedido informes al ex-secretario señor Navarro; pero como el protegido del Sr. Gascón ha renunciado á la blanca mano de esta Leonor, el señor Roig ha resuelto que continúe la interinidad del Sr. Ferrando, quien se contenta con menos de medio sueldo y no repara en pelillos para la redacción de las actas.

Y como todos los asuntos, aún los más serios, tienen su lado cómico, no queremos, en estos días de vigilia, privar á nuestros lectores del solaz

que ha de proporcionarles un episodio digno de la pluma de Vital Aza ó Luis Taboada, y que, hasta la hora presente, solo conocemos, además del propio interesado, el señor Roig y nosotros.

Uno de estos últimos días presentóse en el despacho de su intermitente jefe, el simpático D. Ricardo Domingo.

—Oye, Paco, quisiera decirte una cosa.

—¿Qué ocurre? Vamos, dí...

—Quisiera decirte que, dada mi importancia y mis conocimientos administrativos, yo no puedo conformarme con ser simple concejal...

—Ya sabes que á la primera vacante de Teniente de alcalde... dejarás de ser... simple...

—Ya sé que me quieres... ya sé que me consideras... ya sé que desde que te has convencido de que soy el único orador de la Corporación, aflojas la mano y me envías algún negocio... pero, como tú comprenderás, yo no puedo seguir á las órdenes de Alemany...

—Pero si aquí no hay más amo que yo y...

—Y Angela; ya lo sé...

—No es eso lo que quería decir... sino que yo no doy ni sé dar órdenes á nadie.

—Bueno, bueno; todo eso está muy bien; pero creo que, dada mi competencia y mis conocimientos, no puedo ser más que alcalde...

—¡Hombre!... ¿y mi suegro?

—Ó... secretario.

—¿Secretario?... ¿Has dicho secretario?

—Sí... ¡secretario!

—Pues entonces... estarás más á las órdenes de Alemany, que siendo concejal.

—No importa; por tí, por esa amistad de la infancia, por el recuerdo de nuestras primeras campañas en el Gimnasio de San Luis, haré el sacrificio de aceptar la secretaría...

—Lo siento, créeme, lo siento mucho, pero te necesito en el Ayuntamiento; tú allí eres mi Moret...

—¿No permites acaso que se sacrifique D. Ramón continuando en la depositaría, que no le conviene, que perjudica sus intereses? ¿Por qué, pues, no has de permitirme á mí que te dé esa prueba de confianza y de afecto sacrificándome en la secretaría?

—No, no puede ser; no quiero más sacrificios. Con esa elocuencia, con ese talento y con ese aire distinguido y aristocrático para llevar el frac... tú estás destinado á cosas más grandes que no una modesta secretaría...

—No digas nada más... en efecto... estoy convencido... pero no te olvides de enviarme algún interdicto ó alguna mayor cuantía, porque la gente del otro distrito empieza ya á escamarse...

Nuestro distinguido amigo, el antiguo profesor del Colegio de San Luis, D. Benito Fontcuberta, ha sufrido un ataque apoplético, del que se encuentra afortunadamente algo más aliviado.

Deseamos al Sr. Fontcuberta un completo restablecimiento.

El Ayudante de marina de este distrito, en el expediente que se incoa por la Dirección de Obras

Públicas acerca de la conveniencia de suprimir el faro del Fangar, ha informado lo siguiente:

a) Que no se suprima el faro del Fangar.

b) Que el Estado costee las dos luces de necesidad pública del puerto del Estany y cala de Ametlla.

c) Que se coloque una boya de campana á la entrada del fondeadero del Fangar.

Le telegrafian á un periódico de Barcelona que en nuestra ciudad ha sido muy bien recibida la noticia de la entrada del Sr. Canalejas en el ministerio de Agricultura.

¿Bien recibida?... ¡Como no sea por la redacción de *El Ebro* ó por el Cabildo catedral...! Porque á los demás les tiene muy sin cuidado.

Nuestro distinguido amigo y correligionario el ilustrado abogado de Barcelona, D. Javier Tort y Martorell, ha sufrido la inmensa pena de perder á su tierno hijo Bernardino, que era alegría y encanto de su hogar.

Sentimos vivamente la pérdida que nuestro amigo acaba de sufrir y le enviamos, así como á su familia, nuestro más sentido pésame.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado anteayer en Madrid, resultó agraciado con el primer premio, de 140.000 pesetas, el número 694, despachado en Barcelona, y con el segundo, de 60.000 pesetas, el número 16.597, expedido en Alicante.

El tren correo de Barcelona arrolló anteayer en el kilómetro 244 de la línea de los Directos al guarda barrera de la misma Francisco Estivill Santamaría, quedando horriblemente destrozado y muriendo en el acto. El lugar del suceso radica en el término de Constantí y dista de Reus unos seis kilómetros.

El Ayuntamiento de Reus ha dirigido atenta instancia al excelentísimo Sr. Capitán general de Cataluña ofreciendo local para instalar en aquella ciudad la Comisión liquidadora de Filipinas.

¡A que despues de tanto hablar nos quedamos sin Comisión liquidadora!

Comunican de Zaragoza que ha fallecido en aquella ciudad la dueña de la casa en que hace algunos días se descubrió la existencia de la triquinosis.

Una hija suya encuéntrase en estado agónico, reinando con tal motivo gran alarma en aquella ciudad.

En breve saldrá para Roma un enviado especial del Gobierno de Washington para firmar el arreglo convenido entre los Estados Unidos y el Vaticano con respecto á las órdenes religiosas y clero regular de Filipinas.

Por el ministerio de Agricultura se ha publicado una Real orden en la *Gaceta* del 19 del actual, dictando reglas para la concesión de auxilios á los Sindicatos agrícolas y Asociaciones similares.

Escriben de Reus que el miércoles último, en el momento que una mujer entrada ya en años iba á recibir la comunión de manos del capellán del Hospital civil, otra mujer se le echó encima, arrancándole la

mantilla que lle aba puesta y acusándola de habérsela robado, con cuyo motivo armóse un escándalo más que regular.

La Cruz Roja holandesa, en vista de las declaraciones hechas en la Cámara alemana respecto á la posibilidad de que se autorice el envío de médicos y medicinas á los campos de concentración del Africa del Sud, realiza activas gestiones para utilizar la autorización no bien sea éste un hecho.

La sociedad defensora del cultivo del tabaco se propone celebrar en breve una série de mitins en el distrito de Arenys de Mar.

Participan de Londres que el rey Eduardo VII, con motivo de su próxima coronación, se propone obsequiar con un banquete mónstruo á las clases proletarias.

Serán invitadas á este banquete quinientas mil personas.

Los peregrinos franceses últimamente recibidos por Su Santidad el Papa fueron presentados por el Cardenal Richard.

León XIII hizo una breve alusión á la ley de asociaciones, y aun no para reprobarla, sino para recordar la defensa de las órdenes religiosas.

Por lo demás, se limitó á predicar á los católicos franceses el espíritu de unión y caridad.

Según datos oficiales, recogidos por *El Economista*, sobre recaudación del impuesto correspondiente á espectáculos, en 1901 ha alcanzado la respetable suma de 15 millones y medio de pesetas, sin comprender las tres Provincias Vascongadas y la de Navarra.

Comprendiendo estas cuatro provincias y admitiendo la posibilidad de que algo se defraudará á la Hacienda, no obstante la seria y activa inspección establecida para la renta del Timbre, bien se puede afirmar, sin temor á error, que los españoles nos gastamos el año pasado en diversiones de 17 á 18 millones de pesetas, por lo menos.

Hasta el 30 del presente la Comisión Médica representante de los Gabinetes Electro terapicos establecidos en Madrid (Carretas, 19, pral) y en Barcelona (Rambla de Canaletas, 11, 1.º).

Los nuevos procedimientos de la ciencia y la curación de múltiples enfermedades por el tratamiento de ellas con los agentes físicos (calor, luz, agua, aire y electricidad) y la dificultad de proporcionarse esta última en los pequeños centros de población, han motivado la invención de aparatos y que pretenden dar á conocer en esta ciudad.

La Faja Eléctrica que se usa para el tratamiento de múltiples enfermedades crónicas, entre ellas la del aparato digestivo, génito urinario, de la médula, estados neurasténicos, reumatismo, etc; **Auto moto-eléctrico** para la curación completa, segura y radical de los hernias (trencaduras); **El Neeropito Eléctrico**, pequeño aparato de varias aplicaciones para la endoscopia, gálvano-caustia, electro-lisis y cataforesis y como depilatorio inhalador Somma para el tratamiento

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

directo de todas las afecciones de las vías respiratorias y muy especialmente de la tuberculosis pulmonar, catarros bronquiales y laríngeos, asma, coqueluche (tos ferina), etc.

La expresada comisión médica se hospeda en la Fonda Barcelonesa y recibe a los enfermos gratuitamente desde las 9 a las 12 de la mañana y de 3 a 7 tarde.

Pídase folleto explicativo que se facilita gratis.

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

BRONQUITIS acompañada de TOS PERTINAZ

No hay motivo para desesperar de alcanzar la curación de su enfermedad, por el hecho de que ninguno de los remedios que ha probado le han dado resultado alguno. Aprovechese de la experiencia de otros, tal como por ejemplo refiere la siguiente carta:

«Villaviciosa 18 Febrero 1901.
Muy Sres. míos: Mi hijo Nicolás, de 18 años de edad, sufría desde mucho tiempo de una afección de la garganta y de los bronquios,



Nicolás Pidal

acompañada de mucha tos. Viendo que los innumerables remedios y tratamientos que se hacían para aliviarle resultaban infructuosos, por consejo de un amigo decidí que probar la Emulsión Scott.

El éxito de este remedio ha sido sorprendente, por cuanto, en breve tiempo de seguir el tratamiento, mi hijo se vió libre de esa tos pertinaz y en perfecta salud.

En vista de un resultado tan inesperado no puedo menos que expresarle mi más sincero agradecimiento.

De Vds. atento S. S.

NICOLÁS PIDAL.

Cuando Vd. necesite de un remedio para reparar la pérdida de carnes y fuerzas, curar la tos, resfriados o afecciones de garganta y pulmones, y restaurar la salud de alguno de los miembros de su familia, acuérdesse que el remedio por excelencia es la Emulsión Scott, y usted hallará completa satisfacción con su uso.

Es sin embargo indispensable insistir antes de comprarla, a que se le dé la verdadera Emulsión Scott, la que fácilmente se conoce por la etiqueta que lleva el envoltorio de cada frasco, representando un hombre que lleva a cuestas un gran bacalao. No es prudente hacer experimentos con remedios baratos y de ninguna eficacia. Pídase siempre la preparación legítima, la verdadera Emulsión Scott, que es la única preconizada y recomendada por la profesión médica y la única que merece implícita confianza.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de probabilidad de nuestros frascos, se enviará gratis a quien la pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 21 de Marzo de 1902

Barómetro

Máxima 756 Mínima 751 Oscilación 5

Termómetro

Máxima 20 Mínima 8 Media 14
Evaporímetro, 3'6
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Nublado.
Dirección del viento N. E.
Termómetro seco 17.
Id. húmedo 15

El Alumno

Juan Cervera

El Alumno,

Juan Ballester

Remolacha

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor, calle de la Cruera, número 7, y en Ferrerías, almacén del mismo, al lado de la Posada del Auferench.

Correo de Madrid

20 de Marzo de 1902.

El Consejo de mañana

Mañana, á las cinco de la tarde, se reunirán los ministros en Consejo en la Presidencia.

En este Consejo se acordará la fecha de la reapertura de las Cortes.

El nuevo período parlamentario se inaugurará probablemente el 3 de Abril.

También se acordará dar publicidad al programa convenido.

Después de estas importantes cuestiones se tratará del alto personal, en lo que es de suponer que habrá poco trabajo.

Si se diese por terminada la legislación, para reanudar el debate en los proyectos actualmente pendientes de discusión se requiere una declaración previa del Gobierno.

CANALEJAS

El Sr. Canalejas ha hecho declaraciones.

De lo dicho por el nuevo ministro de Agricultura daremos un extracto.

«Conocidas son mis ideas y mi programa—ha manifestado.—España, ya lo dije en el *Heraldo* y en mis discursos de Gijón, no debe permanecer inactiva.

Urge la resolución de varios problemas. En cuanto al religioso, no he de decir nada; mi programa, que será conocido, es bien expresivo en tal cuestión.

En otro orden de cosas, en cuanto al problema social, precisa advertir que todo está por hacer; que para mejorar la vida del proletariado se

necesita una ley de asociaciones que represente el porvenir de las clases obreras.

El Estado debe establecer leyes reguladoras, democráticas, para garantía del derecho de asociación.

También es urgente la ley de contratación del trabajo.

En el Ateneo de Barcelona, ha dicho el Sr. Canalejas, expuse yo, siendo muy joven, teorías que fueron aplaudidas y que ahora sostengo.

Entiendo que es de gran conveniencia la creación de un organismo dedicado solo á las cuestiones sociales, organismo que no dependerá del ministerio de Gobernación, sino del de Obras públicas.

Este ministerio inspirará á los obreros más confianza—ha dicho—que el de Gobernación, que puede emplear la intervención de la política y la Guardia civil.

Al organismo nuevo, que entenderá en todo cuanto con el trabajo se relaciona, llamaré—ha añadido el señor Canalejas—á sociólogos, médicos, fabricantes y obreros.

Mi labor—ha expresado finalmente—será eminentemente democrática y espero que los demócratas y los liberales me presten su concurso.

Pidiendo el programa

El *Correo* publica un artículo dedicado á comentar la vida futura del Gabinete.

Se muestra inclinado á que se comunique al público el programa que piensa desarrollar el nuevo Gabinete, ó el Gabinete remendado.

Censura la reserva que se guarda en ello, máxime cuando el país tiene derecho á enterarse de cuanto se dice relacionado con la última evolución política.

Calma completa

Los círculos están desiertos y en ellos no se cotiza, por lo tanto, ninguna noticia.

A la efervescencia pasada ha sucedido una calma completa y desesperante para los reportes.

Solamente se habla algo acerca de la provisión de altos cargos, pero ni aún este tema dá juego.

Es prematuro todo cuanto se diga respecto a la provisión de cargos.

Se hacen grandes combinaciones, cálculos y ternas.

Pero la verdad es que de cierto no se sabe nada.

Se cree que el Sr. Sagasta será el que haga la distribución de cargos de acuerdo con los ministros.

Se indica al Sr. Sánchez Pastor para la Dirección de lo Contencioso.

URZAIZ BATALLADOR

El Sr. Urzáiz, después de dar posesión del departamento de Hacienda al Sr. Rodríguez, visitó al Sr. Sagasta.

El ex-ministro de Hacienda recabó su libertad de acción para combatir en el Parlamento todo aquello que afecte á la integridad de su programa.

Romero se prepara

Se da por cierto que, tan pronto como sea abierto el Parlamento, el Sr. Romero Robledo iniciará un debate respecto á la última crisis.

El batallador político ha dicho que arreglará la batalla que prepara, deteniéndose especialmente á comentar las cuestiones habidas entre conocidos prohombres que figuran en el nuevo Gabinete.

DECLARACIONES DE KRUGER

El periódico *Le Matin* publica hoy importantes declaraciones que á un redactor del mismo ha hecho mister Krüger.

Empieza éste afirmando que tiene absoluta confianza en que los boers, lejos de desfallecer, continuarán la lucha, no aceptando jamás la paz sino á costa de su independencia.

Añade que cree que el Gobierno británico é Inglaterra misma llegarán á aceptar finalmente el arreglo ofrecido por los boers, de someter á un arbitraje la paz y amistad entre los dos pueblos combatientes.

Termina diciendo el Presidente Krüger que la paz es compatible con la independencia, cuya negativa por parte de la Gran Bretaña sería causa de que las hostilidades continuasen indefinidamente.

F.º Cavaller Mengual MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta.

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º

TORTOSA

SOCIEDAD-ARTÍSTICO-FOTOGRAFICA

Ultimos adelantos

Relojería, alfombras, muebles, espejos, tapices, lámparas, adornos de salón, objetos de arte y fantasía

La casa más importante de España en su ramo, J. Varela y Compañía (Sociedad en Comandita), Obradors, 8, participa al público dertosense haber llegado el viajante de dicha casa D. Francisco de Paula Casanovas, quien permanecerá en esta ciudad por espacio de algunos días y recogerá diariamente los encargos que se le hagan en la librería de Voltes, Angel, 7, y pasará al domicilio de las personas que le honren con sus pedidos.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

¡De interés general!

AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos 6 aproximadamente

Pesetas 850.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
150, 148, 145, 100,		
78, 45, 24		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **65.000**, en la quinta á **70.000**, en la sexta á **75.000** y en la séptima clase podría, en caso más feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000**, **200.000** Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Girros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Abril de 1902.

Valentin y Cia.

Hamburgo
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes

Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA
Gaston Delamotte

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Capouchou y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

SALVACION DE LOS NIÑOS

L. A.

Denticina Oliveres

INFALIBLE



Facilita la Bada á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Bada, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándole los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Bada.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerias, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES